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交通及運輸委員會  

跟進公共巴士及小巴服務工作小組  

        2 0 1 8 年第一次會議紀要          

 

 

日  期：  2 0 1 8 年 1 月 5 日 (星期三 )   

時  間：  下午 3 時正  

地  點：  大埔區議會會議室  

 

出席者：  

 

 黃碧嬌議員 , B B S , M H , J P  主席  

 陳灶良議員 , M H  

陳笑權議員 , M H ,  J P  

周炫瑋議員  

關永業議員  

劉志成博士  

劉勇威議員  

李華光議員  

羅曉楓議員  

鄧銘泰議員  

胡健民議員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

 任啟邦議員  成員  

 任萬全議員  

區鎮濠先生  

陳蔚嘉女士  

文念志先生  

胡綽謙先生  

成員  

成員  

成員  

成員  

成員  

 馬芳蘭女士  

吳冠雄先生  

李建業先生  

高級運輸主任 (大埔 )／運輸署  

高級運輸主任 (北區 )／運輸署  

運輸主任 (大埔 )／運輸署  

 黃子健先生  

李述恆先生  

沙田廠襄理 (車務 )／九龍巴士 (一九三三 )有限公司  

高級主任 (策劃及發展 )／九龍巴士 (一九三三 )有限公司  

 林志強先生  

鍾明明女士  

助理營運經理／城巴有限公司  

副研究總監／米嘉道資訊策略有限公司  

 錢惠嫦女士  

蔡振榮先生  

聯絡主任 ( 6 )／大埔民政事務處／民政事務總署  

聯絡主任 ( 1 B )／大埔民政事務處／民政事務總署  

 梁仲華先生  秘書  
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請假者︰  

 

 譚榮勳議員 , M H  

梅少峰先生  

成員  

成員  

 

 

缺席者︰  

 

 區鎮樺議員  

余智榮議員  

成員  

成員  

 劉宗翰先生  成員  

   

 

  主席歡迎各成員及部門代表出席會議，並宣布以下事項：  

 

( i )  歡迎運輸署馬芳蘭女士接替陳由游先生出席往後會議。  

( i i )  譚榮勳議員及梅少峰先生因事未能出席會議，他們已向秘書處

提交缺席通知。  

 

 

I. 通過 2 0 1 7 年 1 0 月 18 日跟進公共巴士及小巴服務工作小組第五次會議的

會議紀要  

(大埔區議會文件 WG B M  1 / 2 0 1 8 號 )  

 

2 .  成員備悉上述文件，上次會議紀要無須修訂並獲通過作實。  

 

 

II. 跟進公共巴士服務  

 

(一 )  建議開辦 7 3 B 號線特別服務  

  (大 埔區 議會文 件 W G B M  2 / 2 0 1 8 號 )  

 

3 .  主席歡迎運輸署高級運輸主任 (北區 )吳冠雄先生就是項議程出席會

議。她指運輸署早前致函秘書處就試辦 7 3 B 號線特別服務諮詢交運會的

意見，有關的路線及收費詳情等已載於會議文件 W GBM  2 / 2 0 1 8 號。  

 

4 .  成員首輪的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  對於該線未能服務大窩西支路一帶的居民表示非常不滿。  

( i i )  原則上支持運輸署試辦路線，但對循環線的營運模式有保留，
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詢問由粉嶺或北區前往大埔有沒有分段收費優惠。  

( i i i )  那打素醫院的探病時間為晚上五時半至七時半， 認為署方建議

的服務時間 (上午十時至下午四時 )未能配合乘客的實際需要 ，

而且路線服務時間較短，未能方便往來大埔至上水上班上學的

乘客。  

( i v )  希望繞經粉嶺綜合治療中心及北區醫院，方便大埔居民前往就

診。  

 

5 .  吳冠雄先生的回應簡述如下：  

 

( i )  7 3 B 號線主要覆蓋大埔及北區未有直接交通服務前往大埔那打

素醫院的地區。  

( i i )  大窩西支路的居民目前可選乘 5 0 2 號小巴前往大埔或北區醫院。

大埔居民亦可選乘 50 2 號小巴前往北區醫院。  

 

6 .  黃子健先生的回應簡述如下：  

 

( i )  基於巴士資源有限，九龍巴士有限公司 (“九巴” )希望以循環

線的方式維持目前相對緊迫的行車時間，承認未必能在試辦期

間滿足所有乘客的需求，如有足夠客量支持，九巴亦樂意延長

服務時間。  

( i i )  九巴首要照顧前往醫院探病的人士，並在探病較集中的時間提

供服務。九巴會不時檢討運作，有需要時可加強服務。  

( i i i )  乘客可於沙頭角公路近消防局的車站下車，步行約 1 0 分鐘便會

到粉嶺綜合治療中心。  

 

7 .  成員第二輪的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  認為運輸署厚此薄彼，例如大埔區議會要求開辦那打素醫院至

沙田威爾斯親王醫院服務但毫無進寸、大埔的機場巴士服務需

以北區作為總站等，而現時 7 3 B 號線亦偏向服務北區居民，他

對此表示不滿。  

( i i )  巴士主要提供點到點服務，認為「乘客可於下車後步行前往目

的地」並非不繞經粉嶺綜合治療中心的藉口，希望署方慎重考

慮。  

( i i i )  強調大埔居民有需要前往北區醫院及粉嶺綜合治療中心，希望

署方修改路線滿足居民乘車需要。  

( i v )  7 3 號線收費為 6 . 8 元，為何 7 3 B 號線的收費為 8 . 4 元？  

( v )  如大窩西支路的居民可乘坐 5 0 2 號線到北區醫院，同樣北區居

民亦可乘坐 5 0 2 號小巴前往那打素醫院，為何要新增 7 3 B 號線？
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他認為 7 3 B 號線不應「過門而不入」，有需要服務大窩西支路的

居民。  

( v i )  7 3 B 號線的總行車時間大約需要多久？  

( v i i )  難以理解為何署方集中在最少乘客使用的時間試辦路線，希望

可延長服務時間。  

( v i i i )  擔心署方建議的路線及服務時間未能吸納足夠客量。他支持將

路線修訂為那打素醫院來往北區醫院，加上 5 0 2 號小巴經常爆

滿，未能滿足居民需要，因此亦支持繞經大窩西支路。  

 

8 .  吳冠雄先生的回應簡述如下：  

 

( i )  目前 5 0 2 號小巴行經上水南、粉嶺南及大窩西支路往大埔那打

素醫院。然而， 5 0 2 號小巴未能覆蓋聯和墟及石湖墟一帶，而

有關居民欠缺直接交通服務往那打素醫院，因此建議試辦 7 3 B

號線。  

( i i )  如 7 3 B 號線繞經北區醫院及大窩西支路，將會影響 5 0 2 號小巴

的營運，需要小心考慮。  

( i i i )  認同延長 7 3 B 號線的服務時間會較為理想，但由於巴士資源有

限，九巴在試辦期間只能提供上午十時至下午四時的服務。  

( i v )  九巴會在試辦後檢視運作情況，如有客量支持，亦會積極考慮

加強服務。  

 

9 .  李述恆先生的回應簡述如下：  

 

( i )  九巴備悉成員對 7 3 B 的路線及收費方面的意見，亦會與運輸署

商討有關事宜。  

( i i )  就分段收費的建議，九巴會根據一貫政策考慮有關建議，亦會

積極考慮為 7 3 B 號線提供更多票務優惠，減輕乘客的負擔。  

 

1 0 .  成員第三輪的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  那打素醫院有很多專科服務都轉往北區醫院，因此很多大埔居

民都需要前往北區醫院就診，而 5 0 2 號小巴的服務未能滿足乘

客需求，因此 7 3 B 號線有需要繞經北區醫院。  

( i i )  從上水站步行往北區醫院需要十多分鐘，如非直接到達北區醫

院，根本與乘坐地鐵無異，因此路線設計已清楚顯示運輸 署沒

有照顧大埔居民前往北區醫院的需求。  

( i i i )  7 3 B 號線抽調 7 3 及 7 3 A 號線的資源行駛，某程度上應要服務受

影響的居民，因此支持 7 3 B 號線繞經大窩西支路。  

( i v )  建議的服務時間同樣未能方便北區居民到那打素醫院就診，建
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議作出調整。  

( v )  希望將 7 3 B 號線定性為“ H”線，照顧居民前往醫院的需要。  

( v i )  大埔區人口老化情況加劇，為配合長者宜居城市的理念，希望

運輸署改善大埔區甚至整個新界東醫療聯網的交通配套。  

( v i i )  大埔以南的居民未能受惠於 7 3 B 號線的服務，希望署方檢視路

線。  

( v i i i )  要求署方提供 7 3 B 號線的車站資料、所採用的巴士類型，以及

巴士的設施，例如有沒有低地台或輪椅座位等。  

( i x )  服務時間集中在非繁忙時段，巴士公司根本無法了解繁忙時段

的乘車需求，浪費巴士資源。  

( x )  循環線影響司機的休息時間，建議考慮改為點到點路線。  

( x i )  龍山隧道應快將通車，建議 7 3 B 號線可考慮利用該隧道，縮短

行車時間。  

 

1 1 .  李述恆先生的回應簡述如下：  

 

( i )  九巴所有巴士均為低地台車輛，並設有輪椅座位方便行動不便

的人士使用。  

( i i )  九巴初步建議使用單層巴士行走 73B 號線，如客量有一定需求，

亦會考慮使用雙層巴士。  

( i i i )  初步估算整條循環線的行車時間約為 70 分鐘。  

 

1 2 .  吳冠雄先生表示，運輸署會就試辦 7 3B 號線同時諮詢北區區議會的

意見，並在綜合意見後研究是否需要作出調整。署方會適時向大埔區議

會交代情況。  

 

1 3 .  主席請運輸署考慮成員的建議，並出席下次工作小組會議報告跟進

情況。  

 

 

(二 )  2 7 1 號線系列的服務  

 

1 4 .  主席表示，秘書處在會前收到關永業議員、任啟邦議員、區鎮樺議

員、周炫瑋議員、劉勇威議員及任萬全議員的來函，要求調低 2 7 1 S 及

N 2 7 1 號線的車資 (附件一 )。  

 

1 5 .  任啟邦議員介紹文件。  

 

1 6 .  主席表示 N2 7 1 與 2 7 1 號線的車資差距甚大，而且所行走的路線迂

迴，多年來沒有更改，希望九巴作出回應。  
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1 7 .  李述恆先生的回應簡述如下：  

 

( i )  除路線的長度外，九巴亦根據路線類型釐訂車資水平。  

( i i )  2 7 1 S 號線的覆蓋範圍與 N2 7 1 號線相若，因此九巴在釐訂車資

水平時參考 N2 7 1 號線的收費水平。  

( i i i )  理解 N2 7 1 的路線對大埔居民而言並非最直接的路線，因此九

巴推出 2 7 1 S 號線，為大埔居民提供直接的路線。  

( i v )  雖然 N 2 7 1 與 2 7 1 S 號線相同，但相比 N 2 7 1 號線， 2 7 1 S 號線的

車程較為直接，行車時間較短，因此對大埔居民而言更物有所

值。  

 

1 8 .  成員的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  北區路線 2 7 0 S 號線的車程更長，亦取道尖山隧道，但車資竟比

2 7 1 S 及 N 2 7 1 便宜，認為非常不合理。  

( i i )  為何用 N2 7 1 而非 2 7 0 S 號線的車資水平釐訂 2 7 1 S 號線的收費

水平？  

( i i i )  運 輸 署 如 何 監 管 巴 士 公 司 的 收 費 水 平 ？ 是 否 單 憑 路 線 類 型 (如

A、 N、 N A 等 )便可以將收費定在不合理水平？如是，他認為署

方的審批方式亦有問題。  

 

1 9 .  馬芳蘭女士的回應簡述如下：  

 

( i )  2 7 0 S 號線屬北區的路線，運輸署會在開辦每條巴士路線前曾諮

詢相關區議會的意見。  

( i i )  2 7 1 S 及 N 2 7 1 號線實為同一路線。 2 7 1 S 號線的作用主要疏導尖

沙咀前往大埔的居民，基本上與 N2 7 1 號線無太大分別，只是

不停經沙田的數個車站，因此可根據主線 ( N2 7 1 號線 )釐訂車資

水平。  

 

2 0 .  李述恆先生的回應簡述如下：  

 

( i )  2 7 1 S 為 N2 7 1 號線的分支，屬特別路線； 2 7 0 S 為 2 7 0 A 號線的

分支，屬常規新界至市區路線。  

( i i )  九巴根據已核准的收費等級表釐訂車資水平兩條路線的車資水

平。根據收費等級表， 2 7 1 S 號線的收費應為 2 1 . 5 元，但考慮到

N 2 7 1 號線的收費水平，九巴將 2 7 1 S 號線的車資定在 1 9 . 1 元。 
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2 1 .  成員第二輪的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  多名成員不理解為何北區的巴士線相對較平，認為運輸署及九

巴厚此薄彼，對待大埔及北區的巴士線有雙重標準。  

( i i )  認為應以“ S”線作比較， 2 7 1 S  比 2 7 0 S 號線的車程短，深宵

服務時間更早，為何 2 7 1 S 號線的車資更貴？  

 

2 2 .  主席請九巴考慮將 27 1 S 號線改行尖山隧道，並將收費下調至與 2 7 0 S

號線相同的 1 8 . 4 元。  

 

2 3 .  有成員指 2 7 1 S 號線行走獅子山隧道能服務更多乘客，因此建議維持

現有線路，但要求下調 2 7 1 S 號線的收費。  

 

2 4 .  主席表示，運輸署除了監管巴士路線外，亦要留意巴士服務的收費

是否合理。然而， 27 1 S 號線的收費並不合理，因此希望署方考慮成員的

意見，並在下次會議報告跟進情況。  

 

 

(三 )  3 0 7 號線系列的服務  

 

2 5 .  李述恆先生的報告如下：  

 

( i )  九巴與城巴有限公司 (“城巴” )研究提早 3 0 7 B 號線的服務時

間，適時會向工作小組報告情況。  

( i i )  3 0 7 P 號線的服務大致配合乘客需求，九巴與城巴會在將來的巴

士路線計劃中，探討將路線變為全日服務的可行性。  

( i i i )  3 0 7、 3 0 7 A 及 3 0 7 C 的服務大致配合乘客需求，九巴會密切留

意客量變化，如有需要會配合乘客需求調整服務水平。  

 

2 6 .  馬芳蘭女士的回應簡述如下：  

 

( i )  運輸署並不反對巴士公司提早 3 0 7 B 號線的服務時間。  

( i i )  署方會繼續檢討 3 0 7 P 號線的服務，有需要時會提出改善服務

建議。  

( i i i )  本年度巴士路線計劃有提及加強 3 0 7 C 號線的服務。  

 

2 7 .  成員的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  本年度巴士路線計劃中提及巴士公司會視乎乘客需要，考慮增

加 3 0 7 C 號線的服務，但當中沒有任何補充資料。  
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( i i )  何時才會將 3 0 7 P 號線全日行駛的建議加入巴士路線計劃？  

 

2 8 .  李述恆先生表示，巴士公司會在 2 0 1 9 至 2 0 2 0 年或往後的巴士路線

計劃中繼續評估及檢視 3 0 7 P 號線的乘客需求。如有需要，便會考慮加強

現有服務。  

 

2 9 .  成員的意見及提問簡述如下：  

 

( i )  相比馬鞍山區，大埔居民同樣有往來港島及港島東的需要，但

巴士公司不斷加強馬鞍山往來港島區的巴士服務，大埔區往來

港島區巴士服務的增長則相對緩慢。他詢問為何不可以將 30 7 P

號線變為全日服務路線？  

( i i )  建議提供 3 0 7 C 號線晚間回程服務。  

 

3 0 .  工作小組在下次會議繼續跟進 3 0 7 號線系列的服務。  

 

 

III. 跟進專線小巴服務  

 

(一 )  要求 2 6 號小巴在大埔墟加設站位  

(大 埔區 議會文 件 W G B M  3 / 2 0 1 8 號 )  

 

3 1 .  劉志成博士介紹文件。  

 

3 2 .  馬芳蘭女士表示，九巴 7 4 K 號線及 2 6 號專線小巴都會駛經香港教

育大學。根據資料，有關的服務足夠應付乘客需求，加上露輝路的屋苑

屬低密度住宅，並附設村巴服務，經檢視後署方認為暫未有加強公共交

通服務的需要。就有關 2 6 號專線小巴於大埔墟港鐵站設站的建議，乘客

於廣福邨下車後前往港鐵站只有很短路程，如大埔墟港鐵站設站則會延

長行車時間，因此對該建議有所保留。  

 

3 3 .  有委員表示， 2 6 號專線小巴比九巴 7 4 K 號線的班次頻密，希望署方

考慮有關建議，為學生及居民提供多一個選擇。  

 

3 4 .  有委員表示，由於當年在香港教育大學或工業邨一帶的市民乘搭 2 6

號專線小巴 (目的地為馬鞍山 )出大埔市區，使中途站候車前往馬鞍山的

人士無法上車，因此才於繁忙時間設立 2 6 A 號專線小巴，疏導短途的乘

客。現時在大埔墟港鐵站設立 2 6 號專線小巴，便會重蹈覆徹，造成短途

客驅逐長途客的局面。因此，他建議改善 2 6 A 號專線小巴的服務，如增

加班次等，避免影響 2 6 號專線小巴的現有服務。  
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3 5 .  主席希望署方研究如何加強香港教育大學至大埔墟港鐵站的交通 ，

並在下次會議跟進。  

 

 

IV. 有關大埔區交通研究報告  

   

3 6 .  主席歡迎米嘉道資訊策略有限公司副研究總監鍾明明女士就是項議

程出席會議。  

 

3 7 .  鍾明明女士介紹調查研究結果。  

 

3 8 .  主席請鍾女士出席 2 0 1 8 年 1 月 1 2 日的交通及運輸委員會會議，並

向委員報告調查結果。  

 

 

V. 其他事項  

 

3 9 .  有成員指馬窩邨小巴經常出現脫班的情況，希望運輸署留意並作出

跟進。  

 

4 0 .  有成員指，沙瀾村村民早前要求 2 0 K 號專線小巴於早上 7 時許提供

沙瀾特別車服務，當時小巴營運商亦表示在 1 9 座小巴推出後可考慮有關

建議。他請運輸署跟進。  

 

4 1 .  有成員要求改善白石角區的巴士服務，詳細見附件二。  

 

4 2 .  馬芳蘭女士表示，她將於會議後聯絡相關成員跟進上述事項。  

 

 

VI. 下次會議日期  

 

4 3 .  下次會議日期將另行通知。  

 

 

大埔區議會秘書處  

2 0 1 8 年 2 月  



附件一



附件二


